
ACTA DE LA REUNIÓN MESA DE INSTITUCIÓNES DE EDUCACIÓN 

SUPERIOR ACUERDO BINACIONAL 

SUBCOMISIÓN DE INSTITUCIONES DE EDUCACIÓN SUPERIOR  

 
 

I. INICIO 

Se inicia la sesión el día jueves 01 de junio de 2017, a las 9:00 horas en el Salón Auditorio 

de la Universidad Central de Chile, la subcomisión de Instituciones de Educación Superior, 

La Serena, Coquimbo.  

 

II. PARTICIPANTES  

Preside Sra. Mónica G. Coca Presidenta de la Subcomisión de Instituciones de Educación 

Superior y Vicerrectora de la Universidad Nacional de San Juan y Don Jaime Alonso B. 

Vicepresidente de la Subcomisión de Instituciones de Educación Superior y Director 

Regional de la Universidad Central.   

Asisten Carlos Galleguillos R., Consejero Regional Coquimbo, Alberto Gallardo F., 

Consejero Regional Coquimbo. Carlos Varas M., Académico Dpto Cs. Económicas y 

Empresariales, Universidad La Serena. Maritza Blanco V., Jefa de Sección Vinculación y 

Extensión Cultural, Universidad Católica del Norte. Marcelo Chacana O., Coordinador de 

Inv. y Postgrados. Coordinador Académico., Universidad Santo Tomás. Marisol Marín S., 

Directora Escuela de Relaciones Públicas, Universidad Santo Tomás. Yerko Sepúlveda., 

Asesor pedagógico, INACAP. Rodrigo Rivera E., Vicerrector, Instituto Profesional de 

Chile. Maureen Gallardo V., Directora de Extensión, Comunicación y VCM, Universidad 

Pedro de Valdivia. Carolina Martínez S. Directora, Universidad de Aconcagua. Heber 

Hernández G., Director de Carreras de Ingeniería, Universidad de Aconcagua. Roni Pérez 

P., Director Gestión Académica y DI, Universidad Central. Katina Mosjos O., Asesora DI, 

Universidad Central. 

 

III. DESARROLLO DE SESIÓN 

La sesión consistió en dos etapas, la protocolar de bienvenida y la etapa de trabajo 

desarrollando acuerdos y dando a conocer información de lo que se ha hecho hasta hoy acerca 

de las acciones de las Instituciones de Educación Superior tanto en Chile como en Argentina. 

  

Jaime Alonso B. UCEN: Da la bienvenida 
 

Mónica G. Coca UNSJ: Indica que para el 2017 se concretará todo lo acordado y que se 

propone transformar la Subcomisión a Comisión, lo cual implica desarrollar acciones en 

los niveles primarios, medios, superiores y universitarios. La próxima reunión será de 

Comisión. 
 

Jaime Alonso B. UCEN: Indica que una de las pretensiones es transformar a las 

Universidades e Institutos de Educación Superior, en una fuente que oriente y sea depósito 



en la creación de conocimiento para otras mesas del acuerdo binacional. Es importante 

hacer de las mesas un referente válido, siendo importante la participación del Consejo 

Regional por todo lo que constituye su aporte y apoyo. La construcción del túnel no es tan 

solo esto, sino que implica un fenómeno mucho más amplio que considera aspectos 

tributarios, legales, impacto ambiental, cultural, migración, emprendimiento, etc.  
 

Jaime Alonso B. UCEN: Propone que las Instituciones de Educación Superior sean 

organismos técnicos, donde otras mesas se nutran a la base temática del debate, aporten 

con ideas y conocimientos y que la participación de todos haga más fuerte a la mesa, 

haciéndola partícipe de esta transformación como a un actor relevante en la participación. 

  

Yerko Sepúlveda. INACAP: Indica que para avanzar no se debe perder el prisma de lo que 

significa participar con las distintas instituciones de la red superior, pues se debe potenciar 

la investigación en la generación de conocimiento, y esto lamentablemente no tiene una 

bajada rápida. Por ende, indica que si se quiere ver a la región potenciada a un plazo más 

corto, es importante separar las líneas de acción de la mesa de educación superior. 
 

Jaime Alonso B. UCEN: La reflexión inicial es concretar alianzas y se considerará lo que 

indica Yerko Sepúlveda.  
 

Rodrigo Rivera E. IPChile: Indica que es hora de conocer qué carreras se pueden 

desarrollar a futuro, en relación a la demanda que traerá la construcción del túnel. 
 

Alberto Gallardo F. CORE: Debe existir constancia pues es un proyecto de largo plazo. 

Producirá un alto impacto en el turismo, en el sector inmobiliario, etc.  
 

Jaime Alonso B. UCEN: Es importante dar a conocer a toda la comunidad e instituciones 

lo que la mesa trabaja. Debe ser acompañado de política de difusión y buscar la forma para 

que los acuerdos sean conocidos.  
 

Carlos Galleguillos R. CORE: Indica que las Instituciones de Educación Superior forman 

capital humano. 
 

Mónica G. Coca, UNSJ: Importante generar campañas y políticas concretas de 

comunicación, desde la mesa de educación al resto de la comunidad. Además indica que 

es sustancial hacer las mismas acciones en ambos países.  
 

Roni Pérez P. UCEN: Un concepto clave es la integración. Se debe tener presente en cómo 

somos capaces de integrar las diferentes formas de aportar, con distintos perfiles y 

estructuras de las instituciones. Integrar a quienes no están presentes y llevar sus aportes e 

inquietudes al trabajo de la mesa. Aquellas observaciones, inquietudes o puntos de vista 

distintos, no hay que tener miedo hacerlas presente, por ejemplo en lo que se refiere a los 

impactos negativos. Sino por el contrario, pueden ser una muy buena forma preventiva 

para lo que se está realizando.  
 



Carlos Varas M. ULS: Indica que es importante tomar en consideración los problemas que 

tiene el paso de Agua Negras, integrarlos. 
 

Mónica G. Coca UNSJ: Da a conocer los cumplimientos de las submesas académica, 

vinculación y extensión y de investigación y postgrados. (Información en anexo). 
 

Marcelo Chacana O. UST: Indica que se ha avanzado en Investigación y Postgrado. 

Informa que se desarrollará el Congreso Binacional de estudiantes jóvenes investigadores. 
 

Mónica G. Coca. UNSJ: A propósito del Congreso Binacional, comenta que la 

investigación se quiere ampliar no tan solo a estudiantes sino que a investigadores en 

general. 
 

Jaime Alonso B. UCEN: Informa que se ha estado generando un acuerdo entre Cancillería 

y Gobierno para desarrollar un Centro de Investigación. Se pretende que surja una 

conformación o claustro académico que permita difundir y avanzar con el conocimiento. 

Esto relacionado con financiar investigaciones, talleres, integración para que aporte a la 

mesas. El aporte como mesa es sumarse y que la comunidad vea a las Instituciones de 

Educación Superior como entes que aportan a la realidad, por tal motivo, la investigación 

de postgrado y desarrollo de carreras técnicas es un tema que debe ser tratado. Hoy es 

necesario hablar de innovación, tecnología, etc. por eso es importante la participación de 

público. 
 

Carlos Varas M. ULS: La investigación y Postgrados se ha trabajado poco, por ende, es un 

gran desafío. Importante medir resultados para saber si objetivos se cumplieron o no.  
 

Marisol Marín S. UST: Indica que es importante que submesas que fueron conformadas 

en San Juan se junten para cumplir con las tareas designadas. 
 

Carlos Galleguillos R. CORE: Solicita que acuerdos sean compartidos con Consejeros 

Regionales. 
 

Mónica G. Coca. UNSJ: Entregará información acerca de la primera reunión que tuvo con 

integrantes de Instituciones de Educación Superior en Argentina. (El documento se 

adjuntará al final del acta en ítem anexo). 
 

Maritza Blanco V. UCN: Importante generar política comunicacional integradora, la 

segunda bajada, haciendo parte a las comunidades. Ir sectorizando los lineamientos para 

trabajar de forma más enfocada porque cada Institución tiene diferentes áreas de aporte. 
 

Jaime Alonso B. UCEN: Se incorporará al método de trabajo una reunión mensual donde 

se presentarán los intereses y avances.  

Además se incorporará una reunión con las tres submesas; Académica, Vinculación con el 

Medio y de Investigación y Postgrados. 
 



Rodrigo Rivera E. IPChile: Propone que se trabaje íntegramente con San Juan, por ende 

es necesario hacerlos partícipe. 
 

Jaime Alonso B. UCEN: Indica que la presidenta Mónica G. Coca se compromete 

(personalmente o por medio de delegado) a por lo menos asistir bimensualmente a 

reuniones.  
 

 

 

IV. ACUERDOS  

Los acuerdos a los cuales se ha llegado esta sesión son los que se detallan a continuación: 

 

1.- Se acuerda proponer cambio de categoría de Subcomisión de Instituciones de Educación Superior 

a Comisión.  

 

2.- Se acuerda en que las Instituciones de Educación Superior sean una fuente que oriente la 

creación de conocimiento para otras mesas. Transformar las mesas en un referente válido, 

donde las Instituciones de Educación Superior sean organismos técnicos con la participación 

de todos, concretando alianzas y transformándose en un actor relevante dentro de la región. 

 

3.- Se acuerda dar a conocer a la comunidad y a las otras instituciones lo que se trabaja en la 

mesa, por ende, es importante generar políticas de difusión, generando campañas y políticas 

concretas de comunicación desde la mesa de educación con el resto de la comunidad. 

Importante que esta comunicación sea equitativa tanto en Chile como Argentina, 

promoviendo la información ecuánime.  

 

4.- Se acuerda que la integración es un concepto que debe ser utilizado constantemente, 

siendo capaces de integrar las diferentes formas de aportar con diferentes perfiles y formas 

de pensar. Integrar las reflexiones, acuerdos, análisis al resto de la comunidad.  

 

5.- Se acuerda, por medio de responsables voluntarios, la organización de las tres submesas: 

5.1.- Submesa Académica 

Responsable Carolina Martínez S. UAC – Yerko Sepúlveda INACAP 

5.2.- Submesa Vinculación con el Medio 

Responsable Maureen Gallardo V. UPV – Marisol Marín S. UST 

5.3.- Submesa Investigación y Postgrado  

Responsable Marcelo Chacana O. UST – Roni Pérez P. UCEN 

 

6.- La señora Presidenta Mónica G. Coca se compromete en asistir (o con delegado) 

bimensualmente a las reuniones que se realicen. 

 

 



V.- FECHAS DE REUNIONES 

 

7.- Se define próxima reunión jueves 29 de junio de 2017 a las 9:00 horas en IPChile. 

 

8.- Se define próxima reunión técnica solo con representantes de Submesas miércoles 07 de 

junio de 2017 a las 9:00 hora en Salón Auditorio Universidad Central. 

 

La reunión finaliza a las 11:30 horas.  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



VI.- ANEXO 

 

COMITÉ DE INTEGRACIÓN PASO INTERNACIONAL DE AGUA NEGRA 

ARGENTINA-CHILE 2017 

COMISIÓN DE EDUCACIÓN 

SUBCOMISIÓN DE INSTITUCIONES DE EDUCACIÓN SUPERIOR SAN JUAN 

 

Acta  N° 1 año 2017 

Sesión de trabajo: reunión organizativa 

En la Ciudad de San Juan a los veintinueve días del mes de mayo de 2017, siendo las 9:00hs., en la 

sede del Rectorado de la Universidad Nacional de San Juan, se reúne la Subcomisión de Instituciones 

de Educación Superior -San Juan- bajo la presidencia de la Sra. Vicerrectora Esp. Lic. Mónica Coca.  

Están presentes los siguientes referentes: de la Universidad Católica de Cuyo (UCC) la Secretaria de 

Extensión y Relaciones Institucionales Lic. Beatriz Farah y de la Universidad Nacional de San Juan 

(UNSJ) la Mag. Ing. Mónica Ramirez – Facultad de Ingeniería  (FI)- , Mag.  Ricardo Coca  y Mag. 

Mónica Riveros – Facultad de Ciencias Sociales (FACSO) – Arq. Maria Elina Navarro vice decana,  

Mag. Silvina Vázquez y Arq. Silvia Vega –Facultad de Arquitectura Urbanísmo y Diseño (FAUD) Lic. 

Vanina Villegas Facultad de Filosofía Humanidades y Artes (FFHA), y el Dr. Lic. Mario Gimenez, 

Secretario de Investigación, Diseñadora Lic. Eliana Perniche  Secretaria de Extensión y Mag. Adela 

Cattapán Secretaria de Postgrado y Relaciones Institucionales del  Rectorado UNSJ-  

LAS SECRETARIAS DE INVESTIGACIÓN, EXTENSIÓN Y POSTGRADO RRII SON PARTE 

ACTIVA Y ESENCIAL EN TODAS LAS ACCIONES PROGRAMADAS Y SUGERIDAS-  PARA EL 

2017 DESDE LA UNSJ Y UCC. 

La Sra. Vicerrectora de la Universidad Nacional de San Juan da comienzo a las reuniones del presente 

año 2017.  

Se inicia con la  revisión de los acuerdos establecidos en el Acta de la Subcomisión de  Instituciones 

de Educación Superior, surgida del XXVII del Comité de Integración Paso Internacional de Agua 



Negra- realizado en la provincia de San Juan el pasado mes abril. Para ello se solicita a cada  

asistente,  representante de las distintas Submesas o de Facultades, que dé a conocer el trabajo que 

se ha programado o está en desarrollo para el presente año.  

Las acciones o actividades planteadas y comprometidas por cada Submesas son: 

 

1- SUBMESA ACADÉMICA 

COMPARACIÓN NORMATIVAS DE GRADO Y POSTGRADO.  

PREPARAR INSTRUMENTO CONJUNTO  PARA  MOVILIDAD DOCENTE Y DE ESTUDIANTES. 

ELABORAR PROTOCOLO PARA LLEVAR ADELANTE DICTADOS CONJUNTOS DE GRADO Y 

POSTGRADO 

NOVIEMBRE 22 AL 24FORO PLATAFORMA. PARA DIFUNDIR LO GENERADO. INCLUIR 

BOLETIN. BOLSA PROFESIONAL ETC.: FALTA DISEÑO.   

Ingresar a http:/www.exactas-unsj.net/ibsa para registrarse. Para subir información comunicarse al 

mail gcarrizo@gmail.com  por favor destacar en asunto Mesa Binacional. 

Administrador de Universidades de San Juan Lic. Gustavo Carrizo. Está pendiente la designación de 

administrador del sitio por parte de Coquimbo.  

REUNION ENCUENTRO ANUAL SOBRE EXPERIENCIAS Y AVANCES EN INTEGRACIÓN 

ACADÉMICA BINACIONAL. Fecha tentativa Diciembre 1/6. Lugar a definir: en  Las Flores San Juan 

o Monte Patria Coquimbo.  

REFERENTES UNSJ SECRETARIOS DE POSTGRADO Y RRII  Y ACADÉMICOS.DE LAS 

FACULTADOS. SE ESPERA DEFINICIÓN DE REFERENTES DE LAS UNIVERSIDADES 

CHILENAS 

 CÁTEDRA ABIERTA DE INTEGRACIÓN BINACIONAL. Temas como problemáticas de las 

poblaciones en el camino del Corredor. REFERENTES UNSJ SECRETARIOS  ACADÉMICOS  DE 

LAS FACULTADOS DE UNSJ. SE ESPERA DEFINICIÓN DE REFERENTES DE LAS 

UNIVERSDADES CHILENAS. SE PROPONE UTILIZACIÓN DE SKYPE.  

 

 

 

 

 



2- SUBMESA VINCULACIÓN Y EXTENSIÓN 

DESARROLLO Y ORDENAMIENTO TERRITORIAL DE LA BI-REGIÓN. REFERENTE 

ARQUITECTA. PROF. ALICIA MALMOD.  

TALLER DE BUENAS PRÁCTICAS BINACIONAL REFERENTES UCC Y UNSJ SECRETARIAS DE 

EXTENSIÓN DE RECTORADOS. SE ESPERA DEFINICIÓN DE REFERENTES DE LAS 

UNIVERSDADES CHILENAS 

PROTECCIÓN DE LA IDENTIDAD DE COMUNIDADES QUE INTEGRAN EL PASO AGUA NEGRA. 

REFERENTES UNSJ FAUyD ARQ. SILVINA VAZQUEZ Y DISEÑADORA LIC. ELIANA PERNICHE 

SE ESPERA DEFINICIÓN DE REFERENTES DE LAS UNIVERSDADES CHILENAS 

PUESTA EN VALOR PATRIMONIO TANGIBLE E INTANGIBLE. REFERENTE DE LA UNSJ. 

SILVINA VAZQUEZ. ULS PROF. MENDEZ FIGUEROA. MES NOVIEMBRE. DISEÑO PARA LA 

INNOVACION SOCIAL. EN ORGANIZACIÓN 2da. JORNADAS BINACIONALES DE DISEÑO 

PARTICIPATIVO SAN JUAN –LA SERENA. UNSJ-ULS. DOS ENCUENTROS.  SEPTIEMBRE LA 

SERENA.  NOVIEMBRE 12 AL 16 EN IGLESIAS SAN JUAN. ENCUENTROS PRESENCIALES Y 

NO PRESENCIALES. 

CONGRESO INTERNACIONAL DE ECONOMIA Y ADMINISTRACIÓN. ORGANIZADO 

BINACIONALMENTE UNSJ- ULS. NOVIEMBRE EN SAN JUAN REFERENTES UNSJ FACSO MAG. 

RICARDO COCA. REFERENTE ACADÉMICO DE LA ULS 

CONSTITUIR COMITÉ EDITOR. PARA PROPICIAR PUBLICACIONES COMO “A DOS PUNTAS”. 

INICIAR CON PUBLICACIONES DIGITALES REFERENTES  DE LA UCC Y UNSJ  LIC. SUSANA 

LAHOZ Y MG. EDUARDO CARELLI.  SE ESPERA DEFINICIÓN DE REFERENTES DE LAS 

UNIVERSDADES CHILENAS 

RUTA PATRIMONIAL DE LOS PUEBLOS. REFERENTES DE SAN JUAN  FFHyA Y FAUyD. SE 

ESPERA DEFINICIÓN DE REFERENTES DE LAS UNIVERSDADES CHILENAS 

 

3- SUBMESA INVESTIGACIÓN Y POSGRADO 

 

1ER. CONGRESO BINACIONAL DE INVESTIGACIÓN CIENTIFICA. EN ORGANIZACIÓN 

REFERENTE DE SAN JUAN UNSJ DR. MARIO GIMENEZ SECRETARIA CS Y TECNICA. Y DE 

COQUIMBO DR, CHACANA. NOVIEMBRE 22 AL 24 

EN PROCESO DE ORGANIZACIÓN COMITÉ CIENTÍFICO.. DRES. CHACANA Y GIMENEZ 

GESTIONAN FINANCIAMIENTO PARA GENERAR FONDO COMÚN PARA INVESTIGACIÓN 

BINACIONALES. 

CÁTEDRA ABIERTA BINACIONAL DE POSTGRADO.  INICIAR VIA SKYPE REFERENTES UNSJ 

SECRETARIOS DE POSTGRADO Y RRII  Y ACADÉMICOS.DE LAS FACULTADOS. SE ESPERA 

DEFINICIÓN DE REFERENTES DE LAS UNIVERSIDADES CHILENAS 



EN ESTE MARCO 2017- ES DE ESPECIAL INTERÉS PARA: 

1- UCC 

CONTINUAR CON TEMA DE INCLUSION EDUCATIVA   

ORGANIZAR CONGRESO EXTENSIÓN/VINCULACIÓN BINACIONAL DESDE O DENTRO DEL 

TALLER DE BUENAS PRÁCTICAS PROPUESTO POR ULS 

CONFORMAR EL COMITE EDITORIAL BINACIONAL 

 

        2- UNSJ 

   

FACSO 

MOVILIDAD DOCENTE DE ULS A UNSJ. SE ESPERA LA VISITA DEL EX DECANO DE 

FACULTAD DE ECONOMIA DE ULS EN EL PRIMER SEMESTRE  

MOVILIDAD DOCENTE SEGUNDO SEMESTRE DOCENTES DE LA UNIVERSIDAD SANTO 

TOMAS 

SACAR NUEVA EDICIÓN DE “A DOS PUNTAS” 

FACSO, COMO COORGANIZADOR DEL  CONGRESO INTERNACIONAL DE ADMINISTRACIÓN 

JUNTO A LA ULS 

 

FAUyD 

FIJAR ACCIONES CONJUNTAS PARA ACOMPAÑAR DESARROLLO VIAL INCLUYENDO LO 

CULTURAL.  

INTERÉS EN ARMAR LA CÁTEDRA LIBRE O ABIERTA  DE DISEÑO PARA LA INNOVACIÓN 

SOCIAL BINACIONAL. EN FORMA CONJUNTA CON LA UNIVERSIDAD DE LA SERENA 

 

FI 

MOVILIDAD DOCENTE Y ESTUDIANTIL,  DE GRADO Y POSTGRADO. SE ESTÁ TRABAJANDO 

EN CARRERA DE INGENIERIA EN MINAS Y  EN GENERAR GRUPOS DE INVESTIGACIÓN 

BINACIONALES. TEMAS DE INTERÉS EL AGUA Y MANEJO DE RESIDUOS. REFERENTE  UNSJ  

ING. MÓNICA  RAMIREZ. SE ESPERA DEFINICIÓN DE REFERENTES DE LAS UNIVERSIDADES 

CHILENAS 

SE HAN REALIZADO PRÁCTICAS PRE PROFESIONALES DE GRADO.  EN MUNICIPIOS COMO 

MONTE PATRIA CON ALUMNOS DE ING. AGRONÓMICA. FALTA LA FORMALIZACIÓN  



FCEFyN 

PROPONEN CO-DISEÑAR SITIO WEB Y ADMISTRACIÓN DE FORO. LIC. GUSTAVO CARRIZO. 

NOMBRAR  ADMINISTRADOR CHILE http://www.exactas-unsj.net/ibsa.  

SE PROPONE ORGANIZAR UNA DIPLOMATURA O ESPECIALIZACIÓN EN TURISMO 

CIENTÍFICO. REFERENTE  UNSJ  DR. CARLOS LOPEZ VICEDECANO DE FCEFyN. SE ESPERA 

DEFINICIÓN DE REFERENTES DE LAS UNIVERSIDADES CHILENAS 

 

FFHyA 

PRÁCTICAS PRE PROFESIONALES DE GRADO EN LA LIC. DE TURISMO. .. SE HAN 

REALIZADO EN LA SERENA DESDE LA CAMARA HOTELERA. FALTA LA FORMALIZACIÓN 

CASA DE CHILE EN SAN JUAN COLABORA ESPECIALMENTE. 

NECESITAN CONVENIO CON INACAP PARA PROGRESAR EN PRACTICAS PRE-

PROFESIONALES. 

SE TRABAJA EN EL ARMADO DE DOS DIPLOMATURAS EN TURISMO CIENTIFICO Y TURISMO 

SUSTENTABLE. REFERENTES. VANINA VILLEGAS, LAURA LEON. ELOY LUNA GERARDO 

FANTON, UNSJ.  ANDRES ALVAREZ DE LA ULS 

MOVILIDAD DOCENTE  PROGRAMADA  PARA EL PRESENTE AÑO ENTRE LA FFHyA DE UNSJ 

- INACAP- ULS 

Finalmente la Vicerrectora, Lic. Mónica Coca, expresó que uno de los pasos a seguir es solicitar -en 

su próxima reunión en la Universidad Central sede La Serena- referentes de las Universidades 

Chilenas de la región, para las temáticas que aún no han comenzado las actividades y acordar  la 

formalización del pedido de cambio de categoría de Subcomisión de  Instituciones de Educación 

Superior a Comisión de Universidades 

Se propone lograr una audiencia con el Director Regional de la Corporación de Desarrollo Productivo 

Cristian Osorio Alfaro. 

Al regreso de la reunión en la vecina ciudad de La Serena se concretará una reunión con la Dra. Elena 

Peletier. 

Siendo las once horas culmina la reunión con el compromiso de reunirse nuevamente  en día a 

determinar.  

 

 

http://www.exactas-unsj.net/ibsa

